

## Día de la Tierra: Nada para festejar

Por: [Iván Restrepo](#)

Globalización, 19 de abril 2021

[La Jornada](#)

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Medio ambiente](#), [Recursos naturales](#)

*Los encabezados de los principales diarios del país y el inicio de los noticieros de la televisión son en su mayoría negativos: el Covid-19, la corrupción, los problemas económicos que aquejan a millones y un ambiente político que destaca por los escándalos. A ello se agregan los asesinatos y la desaparición de personas en las que están involucrados policías y funcionarios públicos al servicio del crimen organizado.*

Estremece que hasta niños de tres o cuatro años sean las víctimas. Se asesina como nunca a defensores de la naturaleza y los crímenes quedan impunes. Abundan también las malas noticias sobre el medio ambiente y los recursos naturales. Las organizaciones sociales denuncian, por ejemplo, que con maquinaria se abre en la isla de Holbox una calle hacia el río Kuka, en una zona de manglares y numerosas especies únicas del lugar, sin que lo impidan las autoridades. Holbox hace parte de un área natural protegida y, de ser un sitio paradisiaco, poco a poco pierde su encanto. En Tulum igualmente arrasan manglares, ecosistemas protegidos legalmente por la importancia que tienen. Los destruyen para abrir caminos y alentar así la construcción de hoteles y comercios en la zona costera. Desaparecen humedales en Michoacán y Chiapas que sirven para abastecer de agua a diversas poblaciones.

En Yucatán exigen que no se permita la instalación de más granjas porcícolas, pues son foco de contaminación y muy destacadamente del acuífero del que depende la vida de las poblaciones y las actividades económicas de la península. Aunque existe un millonario programa oficial para reforestar (Sembrando Vida se llama), son letra muerta las políticas para evitar la tala de los bosques y selvas. Como resultado, México figura en el mundo entre los 10 países que más pierden esa invaluable riqueza. En esa destrucción juegan papel clave las bandas de talamontes y el *narco* en Guerrero, Chiapas, Michoacán, Chihuahua y Durango, por ejemplo. Los talamontes hacen de las suyas hasta en las áreas de conservación ecológica de la Ciudad de México.

La falta de agua se agudiza en el país. Todos los embalses que surten de líquido a los principales centros urbanos están muy abajo de su capacidad respecto del año pasado. El sistema Cutzamala, que aporta una tercera parte del agua que demanda la Ciudad de México, registra su peor nivel de los dos últimos 20 años. En tanto, nuevamente se denuncia que por deforestación y aumento de temperatura, la presa Cointzio de la que se envía agua para 300 mil habitantes de Morelia, está a la mitad de su capacidad. Con el agravante de que este año las lluvias serán menos en el centro y norte del país.

Cientos de planes y dinero (más de 5 mil millones de pesos los últimos 15 años) para recuperar el lago de Pátzcuaro, en Michoacán. Pero la zona lacustre de ese cuerpo de agua sigue deteriorándose a la par que la pobreza de quienes allí viven. Igualmente cada sexenio se promete recuperar el de Chapala, en Jalisco, mas sigue su contaminación y baja su nivel de captación. También en Jalisco otra promesa incumplida: evitar que la zona de El Salto sea foco de enfermedades por las aguas negras de la industria y las poblaciones. Lo único que sí prospera ante la falta de agua potable en los hogares, comercios y servicios, es el negocio de las trasnacionales que venden el líquido embotellado.

Por motivos personales, pues *se le presentó un problema familiar* según explicó el Presidente de la República, Blanca Jiménez deja la dirección de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). Será la embajadora de México en Francia. Ella, abundó el mandatario, es *una de las especialistas de más prestigio en el país y en el mundo sobre el tema del agua*. Pero en el tiempo que estuvo al frente de la Conagua no pudo acabar con la corrupción y otros problemas heredados de sexenios anteriores. En París podrá enterarse por qué sus habitantes beben en sus casas y restaurantes agua de la llave, sin enfermarse.

Y para ilustrar todavía más mi pesimismo este inicio de semana, se propagan los incendios en varios estados por la irresponsabilidad ciudadana y el calor. Aunque las instancias gubernamentales sabían que este año sería muy seco, no se prepararon adecuadamente para evitar los incendios. Un ejemplo de esa desidia se tiene en Morelos, con el fuego diezmando el paraguas verde del Tepozteco.

El jueves próximo se celebra el Día de la Tierra. ¿Algo qué festejar en México?

**Iván Restrepo**

La fuente original de este artículo es [La Jornada](#)  
Derechos de autor © [Iván Restrepo](#), [La Jornada](#), 2021

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)  
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Iván Restrepo](#)

**Disclaimer:** The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)

[www.globalresearch.ca](http://www.globalresearch.ca) contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)